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Стас Кириллов

В Самарском академическом 
театре оперы и балета имени 
Дмитрия Шостаковича состоя-
лось торжественное открытие IV 
международного фестиваля ис-
кусств «Шостакович. Над вре-
менем». Перед началом музы-
кального праздника к зрителям 
и участникам обратился губерна-
тор Дмитрий Азаров. Глава ре-
гиона подчеркнул, что за четы-
ре года проведения культурное 
мероприятие, которое родилось 
на самарской земле, стало меж-
дународным. И теперь на празд-
ник музыки в регион съезжаются 
именитые музыканты и артисты.

- Дмитрий Дмитриевич Шо-
стакович осуществляет связь по-
колений. Его искусство и музыка 
до сих пор актуальны, - сказал гу-
бернатор. - Конечно, мы гордим-
ся тем, что именно здесь 80 лет 
назад прозвучало выдающееся 
произведение «Седьмая симфо-
ния». Его актуальность мы чув-
ствуем и сейчас. И тогда враг сто-
ял у ворот, и сегодня, к сожале-
нию, та же угроза - нацизм про-
рос у границ нашей прекрас-
ной Родины. Уверен, что музыка 
Дмитрия Дмитриевича Шостако-
вича как тогда, 80 лет назад, так 
и сегодня вселяет в нас уверен-
ность в Победе, что враг будет 
разбит, Победа будет за нами. И 

сегодня она приободряет тех, кто 
сомневается, вселяет мужество в 
наших героев-защитников.

Отдельную благодарность 
Азаров адресовал бойцам и се-
мьям военнослужащих, выра-
зив уверенность, что приглаше-

ние на этот фестиваль окажет им 
поддержку.

Губернатор отметил органи-
заторов масштабного меропри-
ятия: председателя Союза ком-
позиторов России Александра 
Чайковского, председателя ре-

гиональной организации Союза 
Марка Левянта и впервые при-
соединившегося к оргкомите-
ту ректора Российской академии 
музыки имени Гнесиных Алек-
сандра Рыжинского.

Свое приветствие участникам 
фестиваля направил народный 
артист РСФСР Никита Михал-
ков, который накануне провел в 
Самаре творческий вечер «Тер-
ритория моей любви».

- Чрезвычайно уважительно и 
с интересом отношусь к фести-
валю Шостаковича. Он универ-
сальный и многоплановый, со-
бирает серьезных и талантливых 
людей. Надеюсь, что участники, 
гости и зрители получат от этих 
дней незабываемые впечатления, 
и желаю фестивалю долгого бу-
дущего, - подчеркнул он.

Левянт отметил, что имя ве-
ликого русского композито-
ра Дмитрия Шостаковича име-
ет большую ценность для регио-
на. В 2006 году здесь ярко отме-
тили его 100-летие. В областном 
центре расположена единствен-
ная в мире улица имени Дмитрия 
Шостаковича, которая находится 
в самом центре города. Установ-
лен памятник композитору. Те-
перь для всех любителей класси-
ческой музыки есть и одноимен-
ное культурное мероприятие.

- Такой фестиваль в Самаре - 
огромное завоевание культуры. 
Прежде всего, конечно, это сим-

фоническая музыка. Но здесь 
представлены и драматическое 
искусство, балет, опера, кино, ин-
тересные творческие встречи. Во 
всех этих жанрах работал Дми-
трий Дмитриевич Шостакович, 
- подчеркнул председатель ре-
гиональной организации Союза 
композиторов России.

В числе тех, кто принял уча-
стие в открытии фестиваля ис-
кусств, была всемирно известная 
оперная певица Хибла Герзма-
ва. Она призналась, что для нее 
огромная честь присоединиться 
к столь масштабному культурно-
му событию: 

- Я счастлива, что в Самаре фе-
стиваль живет и расцветает уже 
четвертый год. Это гордость для 
каждого русского музыканта.

Министр культуры региона 
Ирина Калягина констатирова-
ла, что фестиваль откликается в 
сердцах людей и из раза в раз со-
бирает все больше почитателей 
симфонической музыки: 

- Он будет ярким и знаковым 
событием не только для жителей 
Самарской области, но и в целом 
на карте культурных событий 
Российской Федерации.

Фестиваль «Шостакович. Над 
временем» продлится в нашей 
области почти месяц, до 2 октя-
бря, и завершится концертом в 
Самарской государственной фи-
лармонии.

Продолжение темы на стр. 15

Глеб Богданов

Президент принял участие в 
торжественном мероприятии в 
концертном зале «Зарядье», по-
священном празднованию 876-й 
годовщины основания Москвы.

- Неповторимая в своей кра-
соте и древней величавости, на-
ша столица неизменно устрем-
лена в будущее и по праву оли-
цетворяет все самое яркое, та-
лантливое, передовое, впечат-
ляет бурным, динамичным раз-
витием, несмолкающим ритмом 
огромного, амбициозного мега-
полиса, воодушевляет своей со-
зидательной энергией и, конеч-
но, поистине безграничными 
возможностями, - отметил в вы-
ступлении Владимир Путин.

По его словам, Москва со вре-
мени своего основания всегда 
была надежной защитой и твер-
дой опорой всего Российского 
государства. Сама история опре-
делила ее особую роль как глав-
ного города России. 

- Здесь бьется сердце нашей 
огромной, любимой страны, ко-
торая сегодня твердо отстаивает 
и утверждает свой суверенитет, - 
сказал президент. - Москвичи, как 
и жители всех субъектов Федера-
ции, несут боевую вахту в зоне 
специальной военной операции, 
сражаются при этом мужествен-
но, героически. Столица взяла 
шефство над Донецком и Луган-
ском, проводит огромную ком-

плексную работу по восстанов-
лению инфраструктуры. Тысячи 
врачей, инженеров, строителей, 
работников коммунального хо-
зяйства работают и помогают на-
ладить мирную жизнь в этих реги-
онах. И, конечно, рабочие, инже-
неры московских предприятий, 
промышленных центров вносят 
огромный вклад в обеспечение 
оборонного потенциала страны.

Путин констатировал: столи-
ца достойно отвечает на нынеш-
ние сложные вызовы, при этом 
ни на шаг не отступает от реа-
лизации своих масштабных про-
грамм развития. 

- Так же, как и вся наша стра-
на, - особо подчеркнул он. - У нас 
действительно много вызовов, 
которые преодолеваем, но мы 
идем вперед, развиваемся, осу-
ществляем все свои планы, ни-
чего не сокращено. 

Достижения Москвы впе-
чатляют, кардинально меня-
ют представления о том, ка-
ким должен быть современный, 
комфортный и успешный мега-
полис. Глава государства счи-
тает, что особое значение име-
ет модернизация транспортно-
го комплекса.

- Реализация этого масштаб-
ного проекта - результат кон-
структивного, эффективного 
сотрудничества федеральных и 
региональных властей, колос-
сального труда сотен тысяч лю-
дей, внедрения прогрессивных 
технологий и талантливых ин-
женерных решений, прорыв-
ных подходов к организации 
транспортных потоков, - ска-
зал он.

Президент перечислил ряд 
реализованных в последнее вре-
мя проектов и резюмировал:

- Эти достижения по факту 
только середина пути, огромной 
работы. Мы приняли решение 
реализовать масштабную про-
грамму модернизации всего Цен-
трального транспортного узла. В 
итоге диаметры наземного метро 
будут продлены до Калуги и Ту-
лы, до других крупных городов в 
регионах, окружающих Москву. 

Флагманским проектом ста-
нет и строительство высоко-
скоростных железных дорог: на 
первом этапе - между Москвой, 
Тверью, Великим Новгородом 
и Санкт-Петербургом, а затем 
между столицей и другими горо-
дами страны.

- Подобные начинания выве-
дут нашу транспортную инфра-
структуру на абсолютно новый 
уровень, качественно улучшат 
жизнь миллионов людей, созда-
дут добротную основу для эко-
номического роста страны, де-
сятки российских городов полу-
чат мощный импульс к движе-
нию вперед, - считает Путин.

Он также обратил внимание 
на успехи столичного правитель-
ства в сферах промышленного 
производства, здравоохранения, 
строительства, благоустройства, 
электронных сервисов.

- Ближайшая задача - соз-
дать заделы для развития пер-
спективных технологий, кото-
рые определят будущий облик 
экономики не только столичной 
агломерации, но и всей страны, - 
дал установку президент. 

Важно, по его словам, про-
должить и социально значимые 
проекты. 

- Я благодарю всех деятель-
ных и неравнодушных лю-
дей, которые живут и работа-
ют в Москве, преображают лю-
бимый город, служат процве-
танию России в целом. Вместе 
нам по плечу любые свершения. 
Еще раз от души поздравляю 
всех вас, всех москвичей и всех 
граждан нашей большой стра-
ны с праздником - с Днем Мо-
сквы, с днем нашей прекрасной, 
величавой и в то же время моло-
дой столицы, - сказал в заключе-
ние глава государства.

ДАТА

ТРАДИЦИЯ

Столица 
живет  
и работает 
в интересах 
всей страны 

СЕРДЦЕ РОДИНЫ

Повестка дня

«Шостакович.  
Над временем»
В театре оперы и балета торжественно 
открылся международный фестиваль  
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Подробно о важном

ГОЛОСОВАЛИ АКТИВНО
В Самарской области прошли выборы губернатора

ПРОЦЕСС   

Ева Нестерова  
Александр Неустроев  
Мария Ситрова  
Анна Турова  

Вчера после обработки 100% 
протоколов УИК Самарской об-
ласти сообщил предваритель-
ные итоги голосования. Соглас-
но им, явка составила 53,79%. 
Окончательные результаты вы-
боров станут известны в бли-
жайшее время. 

С должным вниманием
Многие самарцы не стали от-

кладывать участие в выборах 
на выходные и выполнили свой 
гражданский долг уже в пятни-
цу, 8 сентября. Среди них - и дей-
ствующий губернатор Дмитрий 
Азаров. Он проголосовал на из-
бирательном участке, располо-
женном в школе №132.  

- В субботу и воскресенье у 
кого-то есть желание выехать за 
город. Предварительный опрос 
мнения людей показал, что для 
многих удобнее прийти на выбо-
ры в пятницу, - прокомментиро-
вал Дмитрий Азаров.  

Глава Самары Елена Лапушки-
на сделала выбор на участке, кото-
рый находится в школе №69. Она 
подчеркнула: от решения жите-
лей зависит, как будут развивать-
ся наши область, город и каждая 
из сфер его жизни. Председатель 
гордумы Алексей Дегтев также 
сделал отметку в бюллетене в пят-
ницу, перед началом рабочего дня. 
Он призвал с должным внимани-
ем и ответственностью отнестись 
к выбору главного должностного 
лица губернии. Первый замести-
тель главы Самары Владимир Ва-
силенко проголосовал на участке 
в санатории «Самарский». 

Чтобы обеспечить открытость 
и законность выборов, на каждом 
избирательном участке работали 
наблюдатели - от кандидатов и от 
Общественной палаты. Их было 
около шести тысяч человек. На-
блюдатели следили за ходом го-
лосования и фиксировали нару-
шения, если выявляли их. 

Ответственный момент 
На избирательном участке в 

колледже сервисных технологий 
и дизайна было многолюдно все 
три дня. Многих жителей не испу-
гал и ливень, который обрушил-
ся на город в субботу. Они, воо-

ружившись зонтами, надев ка-
пюшоны, приходили голосовать. 
Избиратели предоставляли па-
спорта членам УИК, брали бюл-
летени, расписывались. Скрыв-
шись в кабине для голосования, 
они решали, кто будет губерна-
тором, затем отравляли бюллете-
ни в урну. В этот ответственный 
момент некоторые запечатлевали 
себя на фото или видео. 

Такое важное дело, как выбо-
ры, не могла пропустить житель-
ница Самарского района Татья-
на Ивлиева. 

- Каждый голос имеет зна-
чение. Мы должны голосовать, 
чтобы выбирать руководите-
лей, которые будут воплощать в 
жизнь наши чаяния, желания, - 
уверена она. 

Среди проголосовавших на 
избирательном участке в посел-
ке Управленческий - Владислав 
Финк. С 1958 года мужчина не 
пропустил ни одни выборы, важ-
ные как для страны, так и для Са-
марской области. Он вспомина-
ет выборы депутатов Верховного 
совета СССР 65 лет назад, на ко-
торые пришел вместе с родителя-
ми. А впервые стал избирателем, 
когда служил в Кремлевском пол-
ку. Участок располагался в кор-
пусе №3 Кремля, там голосовали 
и руководители страны. С тех пор 
Владислав Финк всегда выражал 
свою волю на выборах. Даже в 
2021 году, когда Россия боролась 
с коронавирусом, мужчина, про-
ходя лечение в больнице, отдал 
голос на выборах депутатов Го-
сударственной думы. Владислав 
Финк поделился своей историей 
с членами УИК. Они были трону-
ты рассказом и подарили самар-
цу памятный сувенир - обложку 
на паспорт.

Имея уважительные причи-
ны, жители региона могли го-
лосовать на дому. Этим правом 
воспользовалась Анна Кора-
стылева из Новокуйбышевска, 
которая в начале ноября отметит 
свое столетие. В воскресенье, 10 
сентября, к ней пришли члены 
УИК и наблюдатель. Женщина 
поделилась историей своей жиз-
ни. Более 43 лет она лечила лю-
дей. В годы Великой Отечествен-
ной войны была медсестрой на 
фронте, а в 1948-м сопровождала 
заключенных, которых привез-
ли из Москвы на строительство 
НПЗ. Так, с мужем-военным Ан-
на и осталась в Новокуйбышев-

ске. Несмотря на почтенный воз-
раст, она по-прежнему активна и 
участвует во всех выборах.

Слово - молодежи 
На выборах, проявив заинте-

ресованность в будущем, ответ-
ственность за родную землю, ак-
тивно голосовали и молодые лю-
ди. Председатель молодежного 
правительства Самарской обла-
сти Элла Герейханова, испол-
нив гражданский долг, отмети-
ла доброжелательность и участ-
ливость специалистов УИК. Ее 
встретили с улыбкой и были го-
товы помочь.

- В нашем регионе работают 
профессионалы, которые делают 
все возможное, чтобы процесс 
голосования был максимально 
простым и понятным для жите-
лей, - написала она в социальных 
сетях. - Я уверена, что на выбо-
рах голос каждого будет услы-
шан и учтен, а выбранный губер-
натор будет работать во благо 
нашей области. 

Молодожены Юлия и Алек-
сандр Федюнины прибыли на 
участок в школе №8 в Промыш-
ленном районе сразу после сва-
дебной церемонии. Идея пришла 
супругам по дороге в ресторан.

- Это наш общий граждан-
ский долг, от которого зависит 
будущее родной области, - рас-
сказала мама Юлии Татьяна Ар-
жаева. - Я рада, что дети небез-
различно отнеслись к нему. 

На избирательном участке па-
ру встретили возгласами «Горь-
ко!» и теплыми поздравлениями.

Предварительные итоги
По предварительным данным, 

которые вчера сообщил избир-
ком Самарской области, боль-
шинство голосов набрал действу-
ющий губернатор Самарской об-
ласти Дмитрий Азаров - 1 086 187, 
или 83,83%. Он участвовал в вы-
борах от партии «Единая Рос-
сия». На втором месте - канди-
дат от КПРФ Алексей Лескин. Он 
получил 87 252 голоса, или 6,73%. 
За представителя ЛДПР Алек-
сандра Степанова проголосова-
ли 55 514 человек, или 4,28%. На 
четвертом месте - кандидат от 
«Справедливой России - За прав-
ду» Михаил Маряхин. У него  
22 635 голосов, или 1,75%. Сергей 
Пухаев от партии «Новые люди» 
заручился поддержкой 22 535 че-
ловек, что составило 1,74%.

8, 9 и 10 сентября в Самарской области прошли выборы губернатора. В эти три дня с 8:00  
до 20:00 работал 1751 избирательный участок, и жители активно голосовали, чтобы определить 
того, кто будет руководить губернией в ближайшие пять лет. Напомним: на должность главы 
региона претендуют пять кандидатов, которые представляют разные политические партии. 
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Рабочий момент
РЕШЕНИЕ

Поселок Управленческий будет обеспечен хорошей питьевой водой

ЖКХ

ПОДДЕРЖКА ЛИЧНОЙ ИНИЦИАТИВЫ

Для участия в конкурсе необходимо 
направить заявку  

на электронную почту 
samara@esplus.ru. 

Подробная информация об условиях 
акции и призах - в офисах  
обслуживания клиентов  

«ЭнергосбыТ Плюс» и по телефону 
контакт-центра 8-800-700-10-32.

Жанна Скокова

В сентябре в Самарской обла-
сти стартовала межрегиональ-
ная акция «Старший по дому - 
надежный партнер». Подроб-
ностями об ее условиях подели-
лись представители самарско-
го филиала «ЭнергосбыТ Плюс» 
в пресс-центре издания «Аргу-
менты и факты». 

Кто такой старший по дому
Председатели советов много-

квартирных домов, или, проще 
говоря, старшие по домам долж-
ны входить в комиссию по готов-

ности дома к отопительному се-
зону, осматривать оборудование 
и оценивать проводимые работы, 
считает руководитель региональ-
ного центра «ЖКХ Контроль» 
Виктор Часовских.

- Это действительно герои, 
- говорит он. - От их работы во 
многом зависит благополучие в 
доме. Это те люди, которые объ-

единяют жильцов, что непросто, 
ведь у каждого свои взгляды.

Выберут лучших
Основная цель акции «Стар-

ший по дому - надежный пар-
тнер» - подчеркнуть значимую 
роль этих людей и продемонстри-
ровать их наилучшие практики в 
управлении жилым фондом. 

- В ней есть несколько номи-
наций: платежная дисциплина, 
народный контроль (уменьше-
ние общей суммы задолженно-
сти дома), технологии для эколо-
гии (доля собственников, подпи-
савшихся на получение электрон-
ной квитанции), в ногу со вре-
менем (увеличение количества 
пользователей личного кабинета 
среди жильцов). Лучшего участ-
ника определят по совокупно-
сти всех факторов, - уточнил ру-
ководитель управления по рабо-
те с дебиторской задолженностью  

самарского филиала «ЭнергосбыТ 
Плюс» Илья Морозов.

Прием заявок продлится до 31 
октября 2023 года. С 1 ноября до 
15 декабря жюри будет оценивать 
претендентов. Итоги акции будут 
подведены в конце 2023 года. 

Стартовал конкурс «Старший 
по дому - надежный партнер»

Ева Нестерова

В дома поселка Управленче-
ский Красноглинского района 
вода поступает из скважин. Од-
нако все подземные источники в 
районе Самары имеют высокую 
степень минерализации и жест-
кости, что доставляет опреде-
ленные неудобства в ее исполь-
зовании. Задача обеспечить по-
селок мягкой волжской водой 
стояла давно, ее решение требо-
вало серьезных затрат. Несколь-
ко лет назад проект получил фи-
нансирование, в настоящее вре-
мя его реализация близится к за-
вершению. В конце прошлой не-
дели глава города Елена Лапуш-
кина посетила новую насосную 
станцию.

Строительство водоводов от 
насосно-фильтровальной стан-
ции №2 в Студеном овраге до 
Управленческого включено в ин-
вестиционную программу ком-
пании «РКС-Самара». Такая воз-
можность появилась благода-
ря концессионному соглаше-
нию, заключенному между ре-

гиональным правительством, 
городской администрацией и 
ООО «Самарские коммуналь-
ные системы». 

В 2019 году были выполнены 
проектно-изыскательские рабо-
ты, в 2020-м началось возведе-
ние объектов. К сентябрю 2023-
го проложены два водовода диа-
метром 600 мм, протяженность 
каждого - 6,25 км. В районе пе-
ресечения улицы Сергея Лазо и 
Волжского шоссе построен ком-
плекс технологических сооруже-
ний: насосная станция, здание 
реагентного хозяйства, резерву-
ары чистой воды, администра-
тивно-бытовой корпус. Сейчас 
водоводы и резервуары заполне-
ны водой с НФС-2. Проект нахо-
дится на стадии проведения ги-
дравлических испытаний и пу-
сконаладочных работ. 

- То, что сегодня случилось, 
- это, конечно же, событие, го-
ворящее о том, что, если объе-
динять усилия и развивать го-
сударственно-частное партнер-
ство, можно достичь таких ре-
зультатов, - сказал главный 
управляющий ООО «Самарские 

коммунальные системы» Влади-
мир Бирюков.

Елена Лапушкина отметила, 
что проект зародился в 2013 го-
ду, когда мэром был Дмитрий 
Азаров.  

- Безусловно, этот проект 
очень важен. Уже в этом году в 
дома жителей поселка Управлен-
ческий поступит хорошая мяг-
кая вода. Я искренне рада это-
му событию. Уверена, что мощ-
ность построенного водовода 
позволит району развиваться и 
дальше, - подчеркнула глава го-
рода.

В 2024 году волжскую воду 
планируется провести и в Куй-
бышевский район, который 
сейчас тоже снабжается из под-
земных источников. Этот про-
ект также реализуется в рамках 
инвестиционной программы 
«РКС-Самара» при поддержке 
регионального правительства 
и городской администрации. 
Волжская, специально подго-
товленная вода пойдет от НФС 
на улице Советской Армии до 
НФС-3 в районе ТЦ «Амбар» и 
далее - в дома.

МЯГКАЯ ВОЛЖСКАЯ



Самарская газета • №197 (7508) • ВТОРНИК 12 СЕНТЯБРЯ 2023 5

СТАТИСТИКА

Скорочтение

14 сентября в поселке Кировский Красноар-
мейского района состоится открытие Алексан-
дров-Чагринского монастыря. В 30-х годах про-
шлого столетия он был разрушен, а в 2015-м на-
чалось его восстановление.

В монастыре планируют не только прово-
дить богослужения, но и заниматься просвети-
тельской деятельностью.

С начала сезона клещи поку-
сали 3454 человека, в том чис-
ле 1140 детей. Специалисты са-
марского Роспотребнадзора 
исследовали 3329 опасных на-
секомых. Из них 55 оказались 
носителями клещевого энцефа-
лита, а 50 - переносчиками бор-
релиоза.

Для предотвращения укусов 
и предупреждения заражения 
населения инфекционными за-

болеваниями, передающимися 
через клещей, ежегодно прово-
дятся обработки парков, скве-
ров, лесных участков, клад-
бищ, детских лагерей, турбаз и 
прочих подобных мест. Работы 
провели на территориях общей 
площадью 4780 га.

Самым эффективным сред-
ством защиты остается вак-
цинация - прививку сделали  
14 094 жителя региона.

ОБЩЕСТВО | 

ЗДОРОВЬЕ

ТРАНСПОРТ

В городской поликлинике №14 
открылась школа первой доврачеб-
ной помощи, где все желающие мо-
гут получить нужные навыки. Спе-
циалисты проводят занятия каж-
дый первый и второй четверг ме-
сяца в 12:00 по адресу: улица Ново-
Садовая, 311.

Курс состоит из лекций и прак-
тических занятий, итогом которых 

станет приобретение базовых на-
выков оказания первой помощи. 
Как отметил и.о. заведующего отде-
лением неотложной медицинской 
помощи поликлиники №14, врач по 
медицинской профилактике Сер-
гей Демидов, главная цель курсов 
- повысить уровень знаний и сфор-
мировать у людей ответственность 
за свою жизнь и здоровье близких.

Остановку «Кинотеатр 
«Огонек» по направлению к 
площади Кирова перенесли за 
перекресток проспекта Киро-
ва и улицы Мирной. Это сде-
лали для повышения удобства 
и безопасности пассажирских 
перевозок. Возле новой оста-
новки обустроили карманы 
для заезда транспорта. А по 

направлению к Стара-Загоре 
остановку расположили за пе-
рекрестком проспекта Кирова 
и Мирной. 

Через остановку «Киноте-
атр «Огонек» проходят льгот-
ные автобусы №№ 6, 29, 41, 47, 
51, коммерческие - №№ 4, 203, 
213, 226, 261, а также троллей-
бусы №№ 4, 4к, 8, 9, 12, 13, 18, 20.

В поликлинике №14 
учат оказывать 
первую помощь

Перенесли 
остановку 
«Кинотеатр «Огонек»

ТУРИЗМ | 

Специалисты одного из серви-
сов бронирования отелей соста-
вили рейтинг лучших локаций 
страны, куда стоит отправиться, 
чтобы насладиться осенней пого-
дой. В их число вошел националь-
ный парк «Самарская Лука», где 
проложено множество пешеход-
ных, автомобильных и конных 
маршрутов, а над Волгой возвы-
шаются Жигулевские горы.

Можно осмотреть парк с 
вершины горы Стрельной, за-
глянуть в заброшенные извест-
ковые штольни горы Верблюд, 
поискать автограф Петра Пер-
вого на Лысой горе, посетить 
дом-музей художника Ильи Ре-
пина в Ширяево и побывать в 
музее «Самарская Лука» в Жи-
гулевске. Кроме того, в грани-
цы парка входит Куйбышев-

ское водохранилище, которое 
по масштабу, живописности 
и чистоте даже сравнивают с 
Байкалом.

Озеро также вошло в пятер-
ку лучших мест для встречи зо-
лотой осени. Кроме того, в числе 
лидеров - Плес в Ивановской об-
ласти, Пушкиногорье в Псков-
ской и город Кронштадт, отно-
сящийся к Санкт-Петербургу.

«Самарская Лука»  
вошла в топ-5 мест России 
для встречи золотой осени

МЕДИЦИНА | 

С 2022 года специалисты Са-
марского областного клиническо-
го онкологического диспансера 
провели 290 операций по удале-
нию меланомы. Это одно из самых 
опасных злокачественных ново-
образований кожи и слизистых 
человека, которое дает метастазы 
в кровь и лимфатические узлы и 
может привести к поражению ор-
ганов почти во всем организме. 

Чаще всего при лечении ис-
пользуется хирургический ме-
тод. Операции требуют владения 
определенными навыками и на-
личия специального оптическо-
го оборудования и инструмента-
рия. Врачи применяют современ-
ные методы лечения этого забо-
левания, в том числе при редких 
локализациях - на ладони, подо-
шве стопы и ногтевом ложе.

Специалисты напоминают, 
что для ранней диагностики 
и лечения меланомы очень 
важно своевременное обра-
щение к врачу. Кроме того, 
необходимо регулярно про-
ходить профилактические 
осмотры и диспансеризацию, 
чтобы предупредить болезнь 
или вылечиться на ранних 
сроках.

За полтора года  
врачи онкодиспансера  
удалили 290 меланом

Вновь откроется 
Покровский 
Александров-
Чагринский  
женский монастырь

Стали известны победители об-
ластного конкурса «Молодой уче-
ный». Среди них двое из Самарско-
го университета имени Королева.

Это аспирант Илья Петров, из-
учающий методы обработки ме-
таллов, и студентка четвертого 
курса Алена Петрунина с работой 
по совершенствованию законода-
тельной базы в области космиче-
ской деятельности.

РЕЗУЛЬТАТ |

От укусов клещей пострадали 
более 3000 самарцев

МОЛОДЕЖЬ

В Самарской области до 29 
сентября ждут заявки от жела-
ющих стать обладателями пре-
мии «Студент года-2023». Кон-
курсантами могут стать учащи-
еся вузов, колледжей и техни-
кумов региона в возрасте до 25 
лет, проходящие обучение в оч-
ной форме.

Участники посоревнуются 
в номинациях «Студенческий 
лидер вуза», «Студенческая 

творческая личность вуза», 
«Спортсмен года вуза», «Ин-
теллект года». Студентов кол-
леджей и техникумов ждут та-
кие номинации, как «Студен-
ческий лидер ссуза», «Спорт-
смен года ссуза», «Студенче-
ская творческая личность ссу-
за», «Молодой профессионал 
года». Есть и общие номина-
ции - «Староста года» и «До-
броволец года».

Начался 
прием заявок на конкурс 
«Студент года»

Представители университета  
имени Королева признаны лучшими  
молодыми учеными
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НОВЫЕ ПРАВИЛА -  
в поезде, на почте 
и в такси

ЛИКБЕЗ   

Что изменится в законодательстве  
с сентября 2023 года

Информация

Газовое оборудование
В целях безопасности эксплуатации газового 

оборудования в жилых домах с 1 сентября всту-
пают в силу изменения в статьи 2 и 3 федерально-
го закона «О газоснабжении в Российской Феде-
рации» и Жилищный кодекс РФ. 

Функции по обслуживанию и ремонту газо-
вого оборудования будут переданы газораспре-
делительным организациям. Все УК, ТСЖ, ЖСК 
обязаны заключить с ними соответствующий 
договор. Договоры, заключенные до 1 сентября 
2023 года, будут действовать до их прекращения 

или расторжения, но не позднее 1 января 2024 
года. 

Размер оплаты за техобслуживание и ремонт 
оборудования будет рассчитываться самой спе-
циализированной организацией на основании 
методических рекомендаций минстроя РФ. 

Жильцы многоквартирных домов могут за-
ключать договоры индивидуально или выбрать 
на общем собрании лицо, которое заключит до-
говор от имени всех собственников и нанимате-
лей в доме.

Новые реалии требуют 
новых решений, в том числе 
закрепленных  
на законодательном уровне. 
Изменения в системе права 
происходят постоянно. 
Продолжаем знакомить  
с ними читателей «СГ». 

Людмила Гуреева

Выплаты пенсионерам и инвалидам 
В сентябре ожидается индексация выплат для неработающих 

пенсионеров. Увеличение выплат предусмотрено для получающих 
пенсию по старости и инвалидности, а также тем, за кого в 2022 го-
ду работодатель перечислял страховые взносы. 

Индексация произойдет автоматически, то есть никаких дей-
ствий гражданину совершать не требуется. Также будет произве-
ден перерасчет для инвалидов I группы.

При продаже препаратов 
по рецепту аптеки теперь бу-
дут обязаны вносить рекви-
зиты рецептов в националь-
ную систему маркировки и 
прослеживания продукции 
«Честный знак». 

Новые правила призваны 
ужесточить контроль за со-
блюдением требований за-
конодательства. Согласно 

постановлению правитель-
ства РФ от 24 марта 2023 го-
да №468, сильнодействующие, 
психотропные, наркотиче-
ские и содержащие ядовитые 
вещества препараты нельзя 
отпускать без предъявления 
официального бланка с номе-
ром и печатью. Под ограниче-
ния также попали лекарства 
по льготным рецептам с ча-

стичной или полной оплатой 
государством, средства, про-
дающиеся с рецептами дис-
танционно, и некоторые ком-
бинированные препараты. 

То есть может возникнуть 
ситуация, что для покупки 
привычного и ранее безре-
цептурного лекарства теперь 
придется обращаться к вра-
чу. 

Медицинские услуги
Постановлением правительства РФ от 11 мая 2023 года №736 

обновлен порядок оказания платных медицинских услуг. Так, с 1 
сентября 2023-го медучреждения могут требовать оплату, даже ес-
ли услугу можно получить по ОМС, в случаях:

- неотложной помощи при внезапных острых заболеваниях без 
угрозы для жизни;

- индивидуального медицинского наблюдения при отсутствии 
показаний к этому;

- обследования и госпитализации не по назначению врача, а по 
желанию пациента;

- назначения лекарств, не входящих в перечень жизненно необ-
ходимых и важнейших лекарственных препаратов, а также тех, ко-
торые не были закуплены стационаром за бюджетный счет;

- оказания анонимной медпомощи.
Министерство здравоохранения РФ разъяснило, что право на 

бесплатную медпомощь у граждан остается в полном объеме, про-
сто прописываются условия, при которых медицинские услуги мо-
гут быть оказаны платно. Бесплатными остаются все виды медпо-
мощи: неотложная, экстренная, плановая, а также обеспечение ле-
карствами в больницах.

Работа такси 
Изменения в работе такси регламентируются федеральным за-

коном РФ от 29 декабря 2022 года №580-ФЗ. В соответствии с ним 
служба такси несет ответственность за вред, причиненный жизни, 
здоровью и имуществу гражданина. 

Таксистов обяжут заключить агентский договор с агрегатором, 
оформить самозанятость и платить соответствующий налог. Ра-
ботать в такси будет запрещено судимым (включая подозревае-
мых в совершении преступления), повторно лишенным прав или 
арестованным за административные правонарушения в сфере до-
рожного движения, а также имеющим три неоплаченных штрафа 
на день поездки. Кроме того, водители будут обязаны пройти ат-
тестацию на знание города. Есть прогноз, что услуги такси станут 
дороже.

Отправка посылок и писем
С начала сентября Почта России не будет отправлять посылки, 

бандероли и заказные письма без предъявления паспорта или до-
кументов, по которым сотрудник почты сможет идентифициро-
вать отправителя. Для онлайн-оплаты через интернет можно уста-
новить сервис «Простая электронная подпись». 

Еще увеличиваются сроки доставки, они будут зависеть от типа 
отправления и места назначения. Повышаются требования к упа-
ковке отправлений в целях сохранения и безопасной транспор-
тировки. Устанавливается новый тарифный план для услуг, опти-
мизируется система отслеживания посылок, появляется возмож-
ность доставки в выходные и праздничные дни - ранее такая услу-
га была недоступна. 

Также с 1 сентября Почта России расширяет географию доста-
вок, теперь можно отправлять посылки и письма в удаленные и 
малонаселенные регионы. 

Распространение рекламы в 
интернете теперь должно про-
изводиться с маркировкой, ко-
торая включает в себя:

- присвоение идентификато-
ра (токена) - уникального циф-

рового обозначения. Токен при-
сваивает оператор рекламных 
данных (ОРД). Реестр ОРД фор-
мирует Роскомнадзор;

- размещение пометки «ре-
клама»;

- указание на рекламодателя 
с информацией о нем. 

За распространение рекламы 
в интернете без уникального кода 
предусмотрена административ-
ная ответственность, штрафы.

Проезд в поездах
С 1 сентября обновлены «Правила перевозки 

пассажиров, багажа, грузобагажа железнодорож-
ным транспортом». Вот некоторые из изменений.

• Запрещено громко слушать музыку, включать 
колонки, петь под гитару или аккомпанемент дру-
гих музыкальных инструментов. Только в науш-
никах и/или слуховых аппаратах.

• У пассажира с верхней полки есть право нахо-
диться внизу (в том числе за столиком) два часа в 
день: по полчаса с 7:00 до 10:00 и с 19:00 до 21:00 и 
целый час с 12:00 до 15:00. Как правило, это время 
используется для приема пищи. 

• Пассажиров, отказавшихся пройти досмотр, 
не допускают к поездке.

• В перечень документов, по которым можно 
купить билет, добавлен загранпаспорт.

• При покупке билета разрешено использовать 
паспорт и свидетельство о рождении в течение 90 
дней после истечения срока действия.

• Запрещено высаживать из поезда безбилет-
ного пассажира в возрасте менее 16 лет. Сотруд-
ники бригады обязаны передать его органам вну-
тренних дел.

• Перевозка мелких собак без клетки (или пе-
реноски) разрешена только на полу, в отдельном 
купе, с поводком и намордником, под присмо-
тром владельца, то есть мелкие собаки фактиче-
ски приравнены к крупным.

С сентября ужесточается на-
казание за некоторые наруше-
ния ПДД, которые в основном 
относятся к техническому со-
стоянию автомобиля. Обнов-
лен перечень неисправностей, 
при которых запрещено пере-
движение на машине. К приме-
ру, штраф предусмотрен за тем-
ную тонировку и несезонные 
шины, за размещение ограни-

чивающих обзор предметов. За 
повторное нарушение может 
грозить арест до 15 суток. 

С 1 сентября нормы времени 
труда и отдыха, кроме водителей 
грузовиков и автобусов, распро-
страняются также на водителей 
легкового такси. Длительность 
управления транспортным 
средством не должна превышать 
девяти часов в сутки - остальное 

время используется для отды-
ха. Еженедельный отдых должен 
составлять не менее 45 часов. 

Время управления транс-
портным средством можно уве-
личивать, а время отдыха со-
кращать. С 1 сентября неизрас-
ходованные часы отдыха долж-
ны быть добавлены к последую-
щему ежедневному/еженедель-
ному отдыху.

Маркировка интернет-рекламы

Лекарства по рецепту

Управление транспортными средствами
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Сергей Волков

Завтра в Анапе сильнейшие 
футболисты-пляжники страны 
начинают борьбу за последний 
престижный приз сезона - Ку-
бок России. Победители и при-
зеры зональных первенств раз-
биты на две подгруппы. Снача-
ла 12 команд - «Анапа», «Леги-
он» (обе - Анапа), «Детонатор» 
(Краснодарский край), «Звезда» 
(Рыбинск), ПФК РНИМУ (Мо-
сква), КСТ-72 (Тюмень), «Панте-
ры» (Лобня), «Краснодар - ЮМР» 
(Краснодар), «Строгино» (Мо-
сква) и три самарских коллекти-
ва - «Крылья Советов», «Спут-
ник» и «ИнкомСтрой» - встре-
тятся в квалификационном ра-
унде. Они побьются за четыре 
путевки в финальную часть. Да-
лее к розыгрышу присоединят-
ся восемь топовых команд - LEX 
(Санкт-Петербург), «Саратов», 
ЦСКА, «Спартак», «Локомотив» 
(все - Москва), «Кронштадт-Про-
менад» (Балтийск), «Кристалл» 
(Санкт-Петербург), «Централь-
ный Парк» (Ростов-на-Дону).

Действующий обладатель Куб-
ка - «Кристалл», который в 2022 
году в финале обыграл «Локомо-
тив» со счетом 8:3. 

Темные лошадки - «Централь-
ный Парк» и «Кронштадт-Про-
менад». Это соответственно чем-
пион и серебряный призер пер-
венства России среди команд 
первого дивизиона. Кроме того, 
«Центральный Парк» завоевал 
золотые медали Южного феде-
рального округа.

В конце августа на волжском 
пляже под Первомайским спу-
ском прошел областной кубко-
вый турнир. Призеры этих со-
ревнований получили путевки 
на финал в Анапу. 

«Крылья Советов» участвова-
ли в этом отборе на общих осно-
ваниях, так как не пробились в 

шестерку лучших команд в чем-
пионате страны - заняли седьмое 
место. Но горят желанием повто-
рить свой громкий успех 2010 го-
да, когда стали первыми облада-
телями Кубка России.

«Спутник» с 18 км Московско-
го шоссе - бессменный участник 
финала Кубка страны. Коман-
ду возглавляет молодой Виктор 
Кирш - полный тезка известно-
го в прошлом наставника «боль-
ших» «Крыльев Советов». Он не 
скрывает амбиций:

- Задачи перед командой ста-
вятся довольно серьезные - нуж-

но побеждать в каждом матче. 
Хочется улучшить прошлогод-
ние результаты и, как следствие, 
попасть в тройку сильнейших.

«ИнкомСтрой» совсем недав-
но ворвался в элиту пляжных 
клубов Поволжья. Но уже при-
влек особое внимание. И не толь-
ко игрой легенды самарского 
пляжного футбола Анатолия Ко-
чергина.

- «ИнкомСтрой» выиграл 
коммерческий турнир «Комус», 
а также официальные сорев-
нования «Золотые пески Сама-
ры» и Кубок Самарской обла-

сти, - рассказал главный тре-
нер команды Владислав Князев. 
- К Кубку России мы решили не-
много усилить наш состав. Кем 
именно - пусть пока будет сюр-
призом. Цель «ИнкомСтроя» 
- преодолеть два групповых 
этапа и достойно выступить в 
плей-офф. 

Спорт
ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ

Курортное развлечение
В Анапе разыграют Кубок России

Контрольный матч
«Урал» (Екатеринбург) - «Кры-
лья Советов» (Самара) - 3:1 
(2:0)
Голы: 1:0 Каштанов, 8. 2:0 Бейл, 
40 (автогол); 2:1 Асайдулин, 59. 
3:1 Дмитриев, 65.
«Урал»: Мамин (Кузнецов, 69), 
Эмерсон, Бевеев, Кики (Буркин, 
62), Мамин, Егорычев (Абдул-
лаев, 69), Мосин (Бегич, 62), 
Дмитриев, Мишкич (Железнов, 
62), Аюпов, Каштанов.
«Крылья Советов»: Овсянников 
(Фролов, 46), Зотов (Мутовкин, 
83), Евгеньев (Лысов, 46), Барач, 
Бейл (Евгеньев, 72), Костанца 
(Радаев, 75), Витюгов (Чалый, 75), 
Рассказов (Попов, 75), Бабкин 
(Тепляков, 58), Липовой (Асайду-
лин, 46), Писарский.
10 сентября. Екатеринбург. «Ека-
теринбург Арена».

Дзюдо
УРОЖАЙ НАГРАД

В Тольятти прошел всероссийский 
турнир с участием атлетов из 25 
регионов. Представители сборной 
нашей губернии заняли пять пер-
вых, шесть вторых и пять третьих 
мест. Обладателями золотых ме-
далей стали Алексей Бухнер, На-
дир Тимергазин, Мария Завьялова, 
Мария Иванова из Самары и Вита 
Майданик из Тольятти.

Хоккей
ВКАТЫВАЮТСЯ В СЕЗОН
Самарский ЦСК ВВС в первом до-
машнем матче сезона в ВХЛ усту-
пил «Тамбову» - 1:4. 
Хоккеисты тольяттинской «Лады» 
одержали первую победу после 
возвращения в КХЛ. Дома они раз-
громили хабаровский «Амур» - 5:1. 
Из «Лады» в ЦСК ВВС командиро-
ваны защитник Илья Кудряшов и 
нападающий Степан Стешенко.

Женский футбол
УСТУПИЛИ В РЯЗАНИ
В 20-м туре женской суперлиги 
«Крылья Советов» в гостях усту-
пили «Рязани-ВДВ» - 1:2. Следую-
щий матч наша команда проведет 
на стадионе «Металлург» 30 сентя-
бря. Встреча со «Звездой-2005» из 
Перми начнется в 20:00.

Дата
РУСТЯМУ 
ФАХРУТДИНОВУ - 60
60-летие отметил автор первого 
гола «Крыльев Советов» в чемпио-
натах России, нападающий нашей 
команды 90-х годов Рустям Фах-
рутдинов. Поздравления от «СГ»!

Афиша

Баскетбол
КУБОК ПАМЯТИ  
ГЕНРИХА ПРИМАТОВА
22 и 23 сентября во Дворце спорта 
имени Высоцкого будет в 18-й раз 
разыгран Кубок памяти заслужен-
ного тренера СССР Генриха Прима-
това. Участвуют команды «Парма» 
(Пермь), «Уралмаш» (Екатеринбург), 
«Астана» (Казахстан), «Самара».

ТАБЛО

Сергей Семенов

Во время долгого перерыва 
«Крылья Советов» продолжа-
ют подготовку к матчу чемпио-
ната премьер-лиги 16 сентября 
в Москве против ЦСКА. Что ка-
сается травмированных, то Дми-
трий Цыпченко уже трениру-
ется в общей группе. А вот Сер-
гей Бабкин, Роман Ежов, Влади-
мир Хубулов и Денис Якуба по-
прежнему занимаются по инди-
видуальной программе.

В минувшее воскресенье 
«Крылья Советов» провели кон-
трольный матч в Екатеринбурге 
с «Уралом». Встреча прошла в за-
крытом режиме без комментари-
ев с двух сторон. Самарцы выста-
вили экспериментальный состав, 

дав вволю наиграться ближайше-
му молодежному резерву, и вы-
нуждены были уступить - 1:3.

Куда радостнее вести из нацио- 
нальной сборной, где дебюти-
ровали два самарских новичка. 
18-летний полузащитник Ники-
та Салтыков в международном 
товарищеском матче с олимпий-
ской сборной Египта в Суэце вы-
шел на замену после перерыва. 
На первых же секундах второго 
тайма он заставил вратаря хозя-
ев ошибиться, а Степан Оганесян 

сравнял счет. Выйдя на замену на 
63-й минуте, в составе сборной 
России дебютировал еще один 
игрок «Крыльев» - нападающий 
Владислав Шитов. Встреча завер-
шилась вничью - 1:1. 

Игра между сборными Ката-
ра и России пройдет сегодня, 12 
сентября, в Аль-Вакре на стадио-
не «Эль-Джануб». Том самом, ко-
торый принял семь матчей чем-
пионата мира 2022 года. Начало в 
19:15 (время самарское). В соста-
ве нашей сборной сыграет самар-

ский защитник Александр Сол-
датенков.

19-летний нападающий Егор 
Карпицкий был вызван в моло-
дежную сборную Белоруссии. Он 
вышел на поле в матче с командой 
Фарерских островов. Увы, его ко-
манда уступила - 2:3. Первое по-
ражение белорусов в отборочном 
турнире. Побед также нет - до это-
го были три ничьи. Следующий 
матч молодежка Белоруссии сы-
грает сегодня против Португалии.

17-летний полузащитник «Кры-
льев» Иван Бобер провел матч за 
сборную России U-17 в контроль-
ном поединке против «Чертано-
во». Он вышел на поле в стартовом 
составе и был заменен на 73-й ми-
нуте. Встреча завершилась в поль-
зу национальной команды (5:0), а 
Бобер отличился забитым мячом.

ФУТБОЛ

Дорогу молодым
«Крылья Советов»  
добавили перчинку сборным
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Дмитрий Азаров, губернатор Самарской области:

 Нашей прекрасной Самаре мы признаемся в любви 
каждый день своими трудами и успехами. Но сегодня мы 
говорим об этом громко, на весь мир. Я очень рад, что 
наш родной и любимый город благоустраивается и вновь 
обретает былую мощь, процветает. Мы вместе строим 
новые мосты и дороги, преображаем парки, скверы и 
набережную. Возводим больницы, школы и детские сады, 
дворцы спорта, стадионы, ледовые арены и ФОКи, театры. 
Спасибо вам, что мы вместе достигаем таких результатов!

Маргарита Петрова  
Жанна Скокова  
Алия Хафизова  
Ирина Шабалина

В воскресенье, 10 сентября, 
Самара отметила свое 437-летие. 
Жителей и гостей города ждали 
концерты, конкурсы, фестивали 
и выставки. Приоритетными ак-
центами во всех мероприятиях 
стали сохранение исторических 
традиций города, его культурно-
го и духовного наследия, любовь 
к своей земле и Родине.

Музыкальный бренд  
9 и 10 сентября в Самаре про-

шел IX Всероссийский фестиваль 
духовых оркестров «На сопках 
Маньчжурии». 

- В этом году к нам приехали 
13 оркестров. Впервые в фести-
вале приняли участие гости из-за 
рубежа - из Белоруссии и Казах-
стана. «На сопках Маньчжурии» 
стал брендом нашего города. Его 
очень любят профессионалы со 
всей страны. Хочется поблагода-
рить администрацию Самары и де-
партамент культуры за то, что они 
дарят всем жителям такой празд-

ник духовой музыки, - сказал ху-
дожественный руководитель и ди-
рижер Самарского духового орке-
стра Сергей Рыбин.

В субботу на 11 площадках го-
рода прошли сольные концертные 
программы коллективов-участ-
ников. В ДК железнодорожников 
уникальный танцующий оркестр 
из Екатеринбурга «Урал-Бэнд» 
представил свои лучшие произве-
дения. Музыканты вместе с залом 
пели песни из репертуара Арно Ба-
баджаняна, Леонида Утесова, Мус-
лима Магомаева и других авторов 
и исполнителей ХХ века. А худо-
жественный руководитель кол-
лектива Александр Павлов напи-
сал специально для фестиваля пес-
ню, посвященную нашему городу, 
в котором он жил долгие годы и где 
окончил музыкальное училище.

- Мы второй раз принима-
ем участие в фестивале. Для меня 
огромная радость, что я наконец-
то стал приезжать в Самару и отда-
вать ей частицу того запала, кото-
рый она в меня вложила. Духовой 
оркестр демократичен, он созда-
вался, чтобы радовать людей, ко-
мандовать, приветствовать, ин-
формировать, - рассказал Алек-
сандр Павлов.

Завершилось выступление 
традиционным танцевальным 
шоу «Урал-Бэнда». 

Центральным событием фе-
стиваля стало выступление всех 
13 коллективов на гала-концер-
те и дефиле духовых оркестров в 
Струковском саду.

- Именно в Струковском саду 
24 апреля 1907 года впервые про-
звучал вальс «На сопках Мань-
чжурии» в исполнении 214-го 
Мокшанского полка под управ-
лением автора композиции Ильи 
Шатрова. Это произведение ста-
ло музыкальным брендом наше-
го города, и именно оно дало на-
звание нашему фестивалю. Се-
годня его гости показали редкое 
явление - плац-концерты, - по-
яснил главный дирижер Самар-
ского духового оркестра Марк 
Коган.

Дефиле подготовили коллек-
тивы из Самары, Перми, Екате-
ринбурга, а также адмиралтей-
ский оркестр Санкт-Петербурга. 
Уличное представление с эле-
ментами танца, движения и пе-
рестроения - сложный и редкий 
вид искусства. Ярким украшени-
ем действа стал ансамбль мажо-
реток и барабанщиц из Уфы. 

Адмиралтейский оркестр Ле-
нинградской военно-морской 
базы подготовил специальную 
программу под названием «Мор-
ская русская душа», наполнен-
ную произведениями о море, мо-
ряках, любви и русской природе.

- Дефиле позволяет высту-
пать на улице, для широкой пу-
блики. Это расширяет репертуар 
оркестра, - отметил начальник и 
дирижер Адмиралтейского ор-
кестра Ленинградской военно-
морской базы Никита Игнатов.

САМАРА ОТМЕТИЛА  
437-Й ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Праздник

ТАНЦУЙ И ПОЙ,  
ЛЮБИМЫЙ  
ГОРОД
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Андрей Колотовкин, командующий 2-й Гвардейской 
Краснознаменной общевойсковой армией:

  Дорогие земляки, от себя и от всего личного состава 
2-й Гвардейской армии поздравляю вас с Днем города! Желаю 
счастья, здоровья, благополучия и мирного неба над головой. 
Это мирное небо защищаем мы в зоне проведения специальной 
военной операции. И верьте, защищаем с честью. Отдельные 
слова благодарности хочу сказать вам за ту поддержку, что вы 
оказываете. Ваши письма, посылки очень важны для нас. Каждый 
солдат, получая послание от незнакомого человека, читает его со 
слезами на глазах. Верьте в нас, и мы победим!

Сделано у нас
Одним из ярчайших событий 

празднования Дня города стала 
выставка товаров и услуг «Сдела-
но в Самаре», которая разверну-
лась на площади имени Куйбыше-
ва. Здесь можно было приобрести 
одежду, аксессуары, сладости, на-
питки, косметику, корма для до-
машних животных и многое дру-
гое. Свои товары предлагали более 
50 производителей - представите-
лей малого и среднего бизнеса. 

- Одной из главных задач го-
рода является увеличение вклада 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства в долю валового 
внутреннего регионального про-
дукта. Это необходимо для разви-
тия экономики, создания новых 
рабочих мест, улучшения качества 
жизни населения. Выставка при-
звана популяризировать самар-

ских производителей, места ко-
торым предоставлены здесь бес-
платно. Стоит отметить, что ло-
кальные бренды все чаще фигури-
руют на мероприятиях городско-
го и областного масштаба, - сказал 
руководитель департамента эко-
номического развития, инвести-
ций и торговли администрации 
Самары Владислав Зотов.  

На выставке можно было уви-
деть торговую марку For Liked, 
которая выпускает корма для со-
бак и кошек. Компания базирует-
ся в поселке Новосемейкино. Про-
дукция полностью натуральна и 
не содержит добавок. По словам 
организаторов семейного бизне-
са Ильи и Елизаветы Гилязовых, 
в процессе производства все по-
лезные микроэлементы в мясе со-
храняются. Компания ориентиру-
ется на главный тренд последних 

лет - экологичность и максималь-
но простой состав. 

- Для локального бизнеса сей-
час хорошее время, потому что 
многие зарубежные производи-
тели ушли с рынка. В наших си-
лах их заменить. Мы начали с раз-
ведения птицы. Поняли, что свое 
мясо намного вкуснее, чем мага-

зинный продукт. Тогда же реши-
ли, что можно производить на-
туральные корма для животных. 
Наш девиз: «Сделано как для лю-
дей». Мы представлены в магази-
нах Самары - это около 30-40 то-
чек - и на маркетплейсах, - пояс-
нил Илья Гилязов.

Под брендом «7 чудес лета» в 
Самаре выпускают безалкоголь-
ные напитки - квас, лимонады, 
морсы, энергетики. Это тоже се-
мейный бизнес, его представите-
ли возродили технологию, кото-
рая применялась еще в СССР.

- Стараемся использовать мак-
симально натуральные ингреди-
енты, - отметил коммерческий ди-
ректор компании Егор Коршук. - 
В нашем морсе содержатся толь-
ко вода, ягоды и сахар. А квас у 
нас натурального брожения, как 
в СССР. Планируем запустить от-

дельную линейку напитков без са-
хара для спортсменов и людей с 
диабетом. Это всего 5-10% поку-
пателей, но они также хотят по-
треблять безопасную продукцию.

Выставка дала возможность са-
марцам не только узнать о мест-
ных брендах, производителях и 
услугах, но и погрузиться в ат-
мосферу праздника. Здесь прош-
ли мастер-классы от предприни-
мателей, показы дизайнерской 
одежды, кулинарные поедин-
ки, дегустации, розыгрыши при-
зов, презентации сувениров. В зо-
не консультирования посетители 
и участники могли получить всю 
информацию о мерах поддержки 
малого и среднего бизнеса.

Завершилось мероприятие 
презентацией каталога «Сделано 
в Самаре-2023» и торжественным 
награждением участников.

В благодарность 
первостроителям

В воскресенье празднование 
Дня города по сложившейся тра-
диции началось с возложения 
цветов к памятнику первому во-
еводе, строителю крепости Са-
мара Григорию Засекину. Цере-
монию открыли Самарский кон-
цертный духовой оркестр, кон-
цертный оркестр духовых инстру-
ментов «Волга-Бэнд» Саратовской 
областной филармонии, Адми-
ралтейский оркестр Ленинград-
ской военно-морской базы. Са-
ратов, как и Самару, более 400 лет 
назад основал князь Григорий За-
секин - государственный деятель, 
защитник южных рубежей госу-
дарства Российского. А Адмирал-
тейский оркестр покорил всех сво-
ей бравой выправкой и белоснеж-
ной формой военных моряков, ко-
торая отлично смотрелась на фоне 
волжских просторов. 

Губернатор Дмитрий Азаров 
отметил, что основатель города 
был воеводой и в первую очередь 
стоял на защите рубежей Родины. 
Сегодня эту связь поколений оли-
цетворяют ребята-бойцы, выпол-
няющие свой гражданский долг на 
специальной военной операции. 

- В этот день мы не раз с благо-
дарностью вспомним наших пар-
ней - тех, кто сейчас находится в 
зоне СВО, и тех, кто отдал свою 
жизнь для того, чтобы мы могли 
собираться под мирным самар-
ским небом. Конечно, вместе с го-
рожанами мы окажем всю необ-
ходимую помощь и поддержку се-

мьям военнослужащих, окружим 
их заботой и вниманием, - сказал 
Дмитрий Азаров.

Глава города Елена Лапушкина 
подчеркнула, что сегодня Самара - 
один из красивейших поволжских 
городов, в котором гармонично 
сочетаются мощь и сила, славная 
история и технологический про-
гресс:

- Современная Самара - это кос-
мическая и промышленная столи-
ца, крупный научный и образо-
вательный центр Поволжья. Мне 
отрадно сегодня говорить о том, 
что наш город продолжает разви-
ваться и отвечает на вызовы вре-
мени не унынием и пессимизмом, 
а новыми производствами и эко-
номическими успехами, создани-
ем рабочих мест и открытием об-
разовательных программ, обнов-
лением инфраструктуры и строи-
тельством новых объектов. Сегод-
ня мы говорим слова благодарно-
сти всем тем, кто строил, развивал 
и прославлял наш город на про-
тяжении четырех веков. Действи-
тельно, самая важная ценность 
Самары - это люди. Искренняя лю-
бовь и забота самарцев о родном 
городе, их целеустремленность, 
трудолюбие, разнообразие талан-
тов, их желание добиться успеха - 
все это каждый день создает яркую 
и насыщенную палитру самарской 
жизни.

В День города также состоялся 
благодарственный молебен в Со-
фийском соборе. Службу провел 
Митрополит Самарский и Ново-
куйбышевский Сергий.

Елена Лапушкина,  
глава Самары:

  Основанная 437 лет 
назад, Самара сегодня 
- современный город-
миллионник, космическая 
и промышленная столица, 
образовательный, научный 
центр Приволжского 
федерального округа. 
Стремительно развивается 
большой туристический 
потенциал нашего города -  
с каждым годом он 
становится все более 
привлекательным для гостей 
со всей России  
и зарубежных стран.  
С днем рождения, любимая 
Самара! Пусть в нашей 
жизни будет мир и добро.  
С Днем города!

Под звуки музыки
В воскресенье вечером на 

площади Куйбышева состоял-
ся праздничный концерт «Тебе, 
любимая Самара». Перед зрите-
лями выступили группы «Ки-
немо», «АРТИЧ», «Незабава», 
«ВМЕСТЕ», народный артист 
России Марк Левянт, дуэт Алек-
сандры Байдачной и Антона Ру-
бана, квартет самарских испол-
нителей. Огромное впечатление 
на зрителей произвел сводный 
духовой оркестр участников фе-
стиваля «На сопках Маньчжу-
рии». На сцену вышли около 500 
музыкантов, приехавших со всей 
страны. Кульминацией праздни-
ка стало выступление эстрадных 
солистов Сергея Войтенко, Дми-
трия Колдуна и группы «Чайф». 

- Самара - шикарный город с 
интересной историей и хорошим 
географическим расположени-
ем. Когда живешь здесь посто-
янно, не замечаешь изменений. 
Это как на себя в зеркало смо-
треть каждый день. Мы же при-
езжаем сюда один-два раза в год, 
поэтому видим, как все вокруг 
преображается. Я сегодня про-
шелся по Ленинградке от начала 
до конца, заглянул на параллель-
ные улицы и вижу, что город ста-
новится только лучше, - поделил-
ся впечатлениями лидер группы 
«Чайф» Владимир Шахрин.

Перед тем как в небе прогре-
мел праздничный салют, город 
поздравили с днем рождения 
Дмитрий Азаров и Елена Ла-
пушкина.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Профессия

Евгений Чебалин: 
«Искажать 
признанную истину 
недопустимо»
Писатель о журналистике, творчестве и исторических романах

Александр Неустроев

Три рубля за первую 
статью 

- Родился я в 1940 году в Чеч-
не. После окончания спортив-
ного факультета педагогиче-
ского института в Грозном ме-
ня на три года призвали в ар-
мию. Сначала служил морпе-
хом на торпедном катере, затем 
концертмейстером и солистом 
хора в ансамбле песни и пляски 
- еще будучи студентом я вы-
ступал в народном оперном те-
атре, затем недолго играл в дра-
матическом.  

Однажды у нас были учебные 
стрельбы при шторме в три-
четыре балла. Для катера дли-
ной в 18 метров это довольно се-
рьезная трепка. Команда вымо-
талась и промокла до костей, но 
отстрелялись мы на «отлично». 
Командир предложил мне напи-
сать об этом в дивизионную га-
зету «Каспиец». Я сделал боль-
шую статью. Думал, опублику-
ют в лучшем случае треть, но 
мой материал занял целую по-
лосу. За это мне заплатили три 
рубля: такую сумму матросы 
получали за месяц. Тогда-то я и 
понял, что надо писать. 

Стал публиковать зарисов-
ки, матросские истории, репор-
тажи с военных учений, инсти-
тутские воспоминания. Печа-
тался в «Бакинском рабочем» и 
газете «Вышка». Позже выпу-
стил свое первое художествен-
ное произведение - повесть «Бу-
ревестник птица сильная». Ее 
заметили в бакинском союзе 
писателей, пригласили меня по-
учиться: побывать на критиче-
ских разборах прозы и поэзии, 
повстречаться с именитыми пи-
сателями. 

Руководил всем этим процес-
сом фантаст Евгений Войскун-
ский, которому я до сих пор бла-
годарен за его науку.

Есть фактура 
Позже я вернулся в Грозный. 

Благодаря уже имеющемуся опы-
ту меня взяли сначала на долж-
ность корреспондента, а затем за-
ведующего отделом в областную 
газету «Комсомольское племя», 
где я получил доступ к архивам 
КГБ. Там я собрал фактуру для 
своего первого романа «Час дву-
ликого». Революционное время, 
начало Гражданской войны, же-
сточайшие схватки молодой Со-
ветской власти с хищной агрес-
сией германской, французской 
и английской резидентур на Се-
верном Кавказе, которой про-
тивостояли ОГПУ и ЧК, дивер-
сии, бандитизм в горах, судьбы 
простых людей - все это не дава-
ло мне покоя и по много часов не 
отпускало от письменного стола. 
Роман «Час двуликого» был за-
кончен практически за год выма-
тывающего труда, параллельного 
с основной работой в газете. Его 
широкий резонанс стал для ме-
ня неожиданным: около десятка 
рецензий в центральной прессе, 
где отдавалась дань шокирующей 
кавказской экзотике. 

Со временем я женился, поя-
вились дети. Жили мы от зарпла-
ты до зарплаты, под одной кры-
шей с тещей. Вскоре созрело ре-
шение махнуть на Север - к дру-
гим окладам и материальным 
возможностям. Мы переехали в 
поселок Черский, где располага-
лись важнейшие базы снабжения 
всего Заполярья СССР. Там я стал 
ответственным секретарем меж-
районной газеты «Колымская 
правда», а моя жена - директором 
музыкальной школы. 

Последствия фельетона
Однажды я написал статью 

о разграблении крупного госу-
дарственного склада, директо-
ром которого была жена секре-
таря местного парткома. Мне ча-
сто приходили письма с жалоба-
ми на нее, и я, воспользовавшись 

отъездом редактора, опублико-
вал фельетон. Описал все под-
робно: сколько было распрода-
но и каким образом. Бюро райко-
ма исключило меня из партии за 
злостное искажение генеральной 
линии и планировало отправить 
в психбольницу. Однако после 
заседания ко мне подошел пер-
вый секретарь Виктор Назаров, 
единственный человек, воздер-
жавшийся при голосовании за 
мое исключение. Он сказал, что-
бы я немедленно летел в Якутск, 
где меня ждет второй секретарь 
обкома Александр Власов, кото-
рый позже стал министром вну-
тренних дел СССР. До него уже 
доходили слухи о разграблении 
склада. Мы встретились, я пере-
сказал ему всю фактуру публи-
кации. Финал этой истории был 
ошеломляющим: исключение из 
партии заменили выговором, а 
мне предложили стать собствен-
ным корреспондентом комитета 
радиовещания и телевидения по 
заполярным районам Колымы, 
Индигирки и Лены. 

Жизнь постепенно налажива-
лась. Благодаря Александру Вла-
сову я стал председателем Союза 
писателей Чечено-Ингушетии и 
получил доступ к закрытым архи-
вам. Изучал документы о депор-
тации чеченцев и ингушей, бан-
дитизме в горах, деятельности аб-
вера и гестапо на Кавказе во вре-
мя Великой Отечественной вой-
ны. На основе этой информации 
написал второй роман - «Гарем 
ефрейтора». 

Следующий этап моей писа-
тельской жизни начался в Егип-
те. В новой Александрийской би-
блиотеке мне попались переводы 
с санскрита, аккадского и древне-
еврейского языков. Я много читал 
о шумеро-аккадской мифологии, 
хтонических божествах и Анун-
наках. На основе этих материа-
лов написал книгу «Безымянный 
зверь» и ее продолжения «СТА-
ТУС-КВОту» и «Нано-SAPIENS». 

Ученик Гоголя и Булгакова
Своими учителями я считаю 

Николая Гоголя и Михаила Бул-
гакова. Читая их, я понял, что 
нужно писать именно так. «Бе-
зымянный зверь» и «СТАТУС-
КВОта» были созданы во мно-
гом под влиянием их творче-
ства. 

Работа над романом - тяже-
лейший процесс, который не 
прекращается 24 часа в сутки. 
Иногда нужное решение прихо-
дит во сне. Бывает, вечером еще 
не знаешь, как должен повести 
себя герой в заданной ситуации, 
а просыпаешься с готовым сю-
жетом в голове. 

Все мои романы созданы на 
основе реальных документов. 
Работая в архивах, важно чет-
ко понимать, чего ты хочешь, 
какая информация тебе нужна. 
Иначе можно утонуть в ее бес-
конечном потоке. 

Конечно, я принимаю во вни-
мание и труды историков. Но 
здесь всегда встает вопрос о до-
стоверности источника. Я по-
лагаюсь только на зарекомен-
довавших себя, достойных уче-
ных. Это, к примеру, Василий 
Ключевский, Николай Карам-
зин, Сергей Соловьев. В их тру-
дах предельно честно подаются 
самые значительные события, 
свершения и геополитика наше-
го континента.

Несомненный кладезь цен-
ной информации - люди, сви-
детели и участники событий. Я, 
например, много общался с на-
чальником ГРУ Иваном Серо-
вым. К нему было очень труд-
но попасть, но мне помог Алек-
сандр Власов. Воспоминания, 
записи и некоторые документы 
Ивана Александровича очень 
помогли в написании «Часа дву-
ликого». Но многие мои кон-
спекты не вошли в окончатель-
ный вариант романа - в них со-
держалась секретная информа-
ция, не подлежащая огласке. 

Право на домысел 
При написании историческо-

го романа крайне важно создать 
качественное художественное 
повествование, не искажая при 
этом факты. Некоторые бес-
стыдники сознательно пере-
вирают основной стержень со-
бытий. Я считаю допустимым 
представить в своем свете опре-
деленный фрагмент истории, 
который никем ранее не был 
описан и зафиксирован. Одна-
ко нельзя извращать саму суть, 
признанную истину.  

Автор в художественном 
произведении имеет право на 
домысел, на интерпретацию в 
тех случаях, когда архивы или 
научные труды об этом умалчи-
вают. Например, я ставлю себя 
на место персонажа и задаюсь 
вопросом: «Как бы герой по-
вел себя в этой ситуации?» Сце-
на может происходить в декора-
циях событий, имеющих место 
в реальной жизни, но мои герои 
выдуманные.   

Не только проза 
Параллельно с прозой шла ра-

бота в драматургии. Я окончил 
аспирантуру в ГИТИСе, моими 
преподавателями были Георгий 
Товстоногов, Анатолий Эфрос, 
Андрей Гончаров, Евгений Си-
монов. На втором году учебы две 
мои пьесы - «Добежать, отды-
шаться…» и «Многоуважаемый 
шкаф» - были поставлены в Мо-
скве, в театре Сатиры и имени 
Вахтангова. Всего же мои произ-
ведения были сыграны в 64 теа-
трах России и зарубежья.

У меня есть как исторические 
пьесы - «Столыпин», «Багряный 
разлом», так и комедийные. На-
пример, «Бедная, бедная Рус-
са». Сейчас идет чистовая отдел-
ка романа «Ковчег для Третьей 
мировой», десять глав которого 
опубликовал всероссийский ли-
тературный журнал «Традиции 
и авангард». 

Недавно библиография писателя Евгения Чебалина 
пополнилась пьесой «Багровый разлом» и романом 
«Ковчег для Третьей мировой». О своем творческом 
пути и особенностях работы над историческими 
произведениями автор рассказал «СГ». 
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Образование

Вышел в свет новый 
экологический 
мультфильм

Мультфильмы обожают все. Любая 
сложная и злободневная тема становится 
интереснее и находит больше откликов, 
если начать ее обсуждение с красочной 
анимации. Этим приемом уже несколько 
лет пользуется АНО «Чистые водоемы», 
представляя на своих ресурсах  
и используя на мероприятиях 
мультфильмы на экологическую тематику. 
Главный их герой, червяк Зёма, радеющий 
за чистоту окружающей среды, уже 
полюбился и детям, и взрослым.  
В конце августа вышла очередная серия 
про Зёму и его друзей. Следующая 
премьера намечена на октябрь.

ПРО 
ЧЕРВЯКА 
ЗЁМУ  
И УКАЗЫ 
ПЕТРА 
ПЕРВОГО

Светлана Келасьева

Неограниченные 
возможности

- В 2020 году в конкурсе Фон-
да президентских грантов выи-
грал наш первый проект - «Му-
сор или вторичное сырье? Сдела-
ем выбор», - рассказывает дирек-
тор АНО «Чистые водоемы» Де-
нис Стукалов. - Его реализация 
совпала с введением коронавирус-
ных ограничений. Нельзя было да-
же выходить на улицу, а нам требо-
валось снимать видеоролики про 
раздельный сбор отходов. Бюджет 
крайне ограниченный. И мне при-
шла в голову идея вместо видео-
роликов, которых уже много, сде-
лать оригинальные мультфильмы 
о важности правильного обраще-
ния с отходами. Так появился наш 
червяк и другие герои этого мульт- 
фильма. Позже участники наших 
проектов придумали им имена.

На данный момент АНО «Чи-
стые водоемы» выпустила уже три 
серии мультфильма. Первая состо-
ит из шести частей, в каждой рас-
сказывается об определенном ви-
де отходов. Вторая повествует о 
вреде сжигания мусора. Тема вы-
шедшего совсем недавно третье-
го анимационного фильма - не-
обходимость внедрения раздель-
ного сбора отходов на контейнер-
ных площадках, установленных во 
дворах, около жилых домов. 

- Развитие этого проекта откры-
вает перед нами неограниченные 
возможности, - продолжает Денис. 
- Наши герои, по сути, представля-
ют собой промо-платформу, на ос-
нове которой можно существен-
но воздействовать на решение со-
циальных проблем в развитии об-
щества, повышать экологическую 
культуру. У нас собралась команда, 
которой по силам сделать мульт- 
фильм от и до. Я пишу сценарии, 
картинки рисует мультипликатор, 
она же моя сестра Елена Стукало-
ва. Также у нас есть композитор и 
звукорежиссер. Имеются профес-
сиональный режиссер и несколько 
актеров-любителей, которые под 
его руководством делают озвучку. 
В основном это 15-17-летние ре-
бята - активные, заинтересован-
ные. Еще есть креативный продю-
сер Дмитрий Колчин, он дает нам 
советы, как над какой темой пра-
вильно посмеяться. 

Парень из народа
Главный герой всех мультфиль-

мов - червяк Зёма. Он, что называ-
ется, парень из народа. Житель ра-

бочей окраины - в тельняшке, с та-
туировкой «ВДВ». У него явно была 
непростая юность, потом он отслу-
жил в армии, после чего стал заду-
мываться о проблемах окружаю-
щей действительности. Ему помо-
гают его друзья - ворона и ежик.

Зёма неравнодушен к террито-
рии, на которой живет, и страстно 
жаждет привести ее в порядок, из-
бавить от мусора. 

- Мы решили, что червяк как 
никто лучше подойдет для осве-
щения тем, связанных с перера-
боткой отходов, - поясняет Денис 
Стукалов. - Ведь в природе такие 
беспозвоночные как раз этим и за-
нимаются. Поскольку отходы ста-
ли трудноперерабатываемыми, 
червяки с ними уже не справляют-
ся. И наш Зёма озадачился новыми 
методами борьбы с этим явлени-
ем. Постепенно он начинает узна-
вать, что такое сжигание отходов, 
почему на свалку поступает несо-
ртированный мусор, как сделать, 
чтобы он был сортированный. За-
тем Зёма будет развиваться, изу-
чать другие природные системы, 
получать новые знания об окру-
жающей среде. 

С максимальной 
достоверностью

В этом году АНО «Чистые во-
доемы» выиграла грант Прези-
дентского фонда культурных ини-
циатив. Новый проект называет-
ся «История охраны окружающей 
среды в России». Сейчас ребята ра-
ботают над первой серией. В ней 
они с помощью все тех же героев 
намерены изучить исторические 
факты о природопользовании за 
период от Петра Первого до на-
ших дней. Сравнить действовав-
шие тогда нормы с подходами дру-
гих стран того времени и с нашей 
современностью. На сайте органи-
зации в разделе «Материалы про-
екта» есть историческая справка, 
подготовленная доктором исто-
рических наук, известным самар-
ским краеведом Глебом Алексу-
шиным. В ней подробно расска-
зывается о том, что в России си-
стемы охраны окружающей среды 
и гигиены в XVII-XVIII веках бы-
ли неразрывными понятиями и в 
значительной степени опережали 
другие государства. 

Премьера нового мультфиль-
ма продолжительностью около де-
сяти минут запланирована на ок-
тябрь текущего года. Над его соз-
данием команда «Чистых водое-
мов» трудится с апреля. 

- В новом фильме знакомые уже 
зрителям герои - червяк, ворона и 

ежик - в минуты отдыха от раздель-
ного сбора отходов задумались, как 
же этот вопрос решался раньше. И 
начали его изучать. А по мере изу-
чения стали примерять на себя об-
разы исторических персонажей. 
Зёма, к примеру, преображается в 
Петра Первого, а ежик с вороной 
кем только не становятся в зависи-
мости от разбираемых ситуаций. 

Создатели намерены сделать 
мультфильм с максимальной 
исторической достоверностью, со-
хранив привычную манеру подачи 
материала. Первый анализ исто-
рических фактов показал, что как 
минимум некоторые подходы к со-
хранению экосистем носили более 
жесткие ограничения, чем сегод-
няшние, хотя и имели ярко выра-
женный хозяйственный подтекст.

- На основе имеющегося у нас 
представления о материале и не-
смотря на сложившиеся стереоти-
пы мы считаем, что Россия была и 
остается мировым лидером в ча-
сти законодательных норм охраны 
окружающей среды, - констатиру-
ет Денис. - Работая над этим про-
ектом, мы постараемся проверить 
свои оценки и представить досто-
верный и исчерпывающий мате-
риал на суд зрителя.

Начинаем разговор
Любой из предложенных мульт- 

фильмов призван вызвать у детей 
первоначальный интерес к эколо-
гической теме, который в дальней-
шем можно будет развивать.  

- Тематические мультфильмы - 
прекрасное начало наших экологи-
ческих мероприятий, особенно для 
детской аудитории. Разговор надо с 
чего-то начать, и рисованная исто-
рия прекрасно для этого подходит. 
Наши мультики - универсальное 
наглядное пособие для хорошей ус-
вояемости материала. Теперь, ко-
нечно, мы рассчитываем, что они 
станут полноценными образова-
тельными продуктами, в которых 
можно будет поднимать и другие 
вопросы: социальные, культурные, 
исторические, экономические. 

По словам Дениса Стукалова, 
спрос на подобные внеклассные 
мероприятия достаточно боль-
шой. «Чистые водоемы» - частые 
гости в школах, куда их приглаша-
ют педагоги и родители.

Посмотреть мультфильмы про 
червяка Зёму можно на сайте и в 
группе проекта вконтакте. Через 
эти же ресурсы можно пригласить 
специалистов для проведения эко-
логических мероприятий в обра-
зовательное учреждение, на пред-
приятие или в организацию. 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Салиховой Светланой Мидхатов-

ной, 63-11-312, членом Ассоциации саморегулируемой организа-
ции «Объединение кадастровых инженеров», протокол №149 от 
06.04.2017 г., почтовый адрес: 443030, г. Самара, ул. Урицкого, д. 6, 
оф.10, контактный телефон: 8-927-26-26-200, адрес электронной 
почты: urcentr@list.ru, выполняются кадастровые работы по уточ-
нению местоположения границ земельного участка по адресу: 
Самарская область, г. Самара, Кировский район, пр. Карла Марк-
са, 447, ГК №38, гараж №25.

Заказчиком кадастровых работ является Калинина Татьяна 
Ивановна почтовый адрес: 443084, г. Самара, ул. Стара-Загора,  
д. 106, кв. 72.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования ме-
стоположения границы состоится по адресу: г. Самара, ул. Урицкого, 
д. 6, оф.10, телефон 8-927-26-26-200, 11 октября 2023 года в 10:00.

Ознакомиться с проектом межевого плана земельного участ-
ка, выразить свои возражения и требования о проведении согла-
сования местоположения границ можно по тому же адресу в срок 
до 11 октября 2023 года.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границы: 

- земельный участок по адресу: Самарская область, г. Самара, 
Кировский район, пр. Карла Маркса, 447, ГК №38, гараж №24; 

- земельный участок по адресу: Самарская область, г. Самара, 
Кировский район, пр. Карла Маркса, 447, ГК №38, гараж №26.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,  

а также документы о правах на земельный участок.         реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Багаутдиновым Русланом Ризови-

чем, почтовый адрес: 443086, Самарская область, г. Самара, ул. 
Ерошевского, д. 6, кв. 16, адрес электронной почты: bagautdinov.
r63@gmail.com; тел. 8-927-007-88-08, номер регистрации в госу-
дарственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую дея-
тельность, 2335, выполняются кадастровые работы в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 63:01:0257005:550, 
расположенного по адресу: Самарская обл., г. Самара, район Ки-
ровский, сад. тов-во «Металлург», ул. 12, уч. 66, м-в Ракитовка.

Заказчиком кадастровых работ является Халаев Александр 
Владимирович, почтовый адрес: г. Самара, пр. Металлургов, д. 77, 
кв. 40, тел. 8-937-177-73-66.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границ состоится по адресу: Самарская обл.,  
г. Самара, район Кировский, сад. тов-во «Металлург», ул. 12, уч. 66, 
м-в Ракитовка 11 октября 2023 года в 10:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно озна-
комиться по адресу: г. Самара, ул. 1 Безымянный переулок, д. 9,  
1 этаж, офис 16.

Обоснованные возражения по проекту межевого плана и тре-
бования о проведении согласования местоположения границ зе-
мельных участков на местности принимаются с 12 сентября 2023 
года по 11 октября 2023 года по адресу: Самара, ул. 1 Безымян-
ный переулок, д. 9, 1 этаж, офис 16.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото-
рых требуется согласовать местоположение границы: все смеж-
ные земельные участки, расположенные в кадастровом кварта-
ле 63:01:0257005.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,  
а также документы, подтверждающие права на соответствующий 
земельный участок.  .         реклама
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Ирина Калягина,
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ:

- Фестиваль Шостаковича - 
важное событие в жизни не 
только нашей губернии, но 
и всей страны. Потому что 
это имя дорого российской и 
мировой культуре. Наш город 
был тесно связан с судьбой 
Дмитрия Дмитриевича в годы 
Великой Отечественной вой- 
ны. Все мы помним Седьмую 
(Ленинградскую) симфонию, 
которая была написана и 
впервые исполнена в Куйбы-
шеве. Планируем, что со вре-
менем фестиваль привлечет 
в Самару гостей из соседних 
регионов - Саратова, Ульянов-
ска.

Марк Левянт,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ САМАРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ СОЮЗА КОМПОЗИТОРОВ 
РОССИИ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОЮЗА КОМПОЗИТОРОВ РОССИИ:

- Музыка Шостаковича не 
имеет грани и не привязана 
только к своему времени. Она 
принадлежит всему миру и 
будет жить вечно. Так и по-
явилось название фестиваля - 
«Шостакович. Над временем».
Фестиваль многожанровый, 
поскольку таким же было 
творчество Дмитрия Шо-
стаковича. Он работал и как 
симфонист, и как композитор, 
писавший оперы, балеты, 
музыку для кино. Даже был 
тапером.

Антон Танонов,
КОМПОЗИТОР, УЧАСТНИК ФЕСТИВАЛЯ 
«ШОСТАКОВИЧ. НАД ВРЕМЕНЕМ»:

- Для меня большая честь 
принять участие в самар-
ском фестивале. В вашем 
замечательном городе часто 
бывал мой учитель Сергей 
Слонимский. Имя Дмитрия 
Дмитриевича является 
святым для любого петербург-
ского композитора. В нашей 
консерватории до сих пор 
сохранился класс, в котором 
он преподавал. Шостакович 
для нас - та данность, которая 
никуда не исчезла. Многие 
авторы продолжают писать 
музыку в его традиции.

Культура
СОБЫТИЕ   

ШОСТАКОВИЧ: 
музыкальный гений 
театра и кино
Фестиваль раскроет все грани 
великого композитора

7 сентября в Самаре  
стартовал 
международный 
фестиваль искусств 
«Шостакович.  
Над временем».  
Он продлится  
до 2 октября  
на главных концертных  
и театральных  
площадках города.

Маргарита Петрова
- В этом году мы сделали акцент 

на достижениях мировой и оте-
чественной культуры. Среди го-
стей форума - выдающиеся испол-
нители: режиссер и актер Ники-
та Михалков, оперная звезда Иль-
дар Абдразаков, балетный артист 
Сергей Полунин, - отметила ми-
нистр культуры Самарской обла-
сти Ирина Калягина.

Первым концертом фестива-
ля стал вечер в филармонии. Для 
гостей в исполнении симфониче-
ского оркестра под управлением 
Михаила Щербакова прозвучала 
музыка современных композито-
ров из Москвы, Санкт-Петербурга 
и Самары.

Официальное открытие фести-
валя состоялось 9 сентября. На 
сцене театра оперы и балета вы-
ступили академический симфо-
нический оркестр самарской фи-
лармонии под управлением Дени-
са Власенко, а также знаменитая 
певица, народная артистка России 
и Абхазии Хибла Герзмава, народ-
ный артист России Сергей Шаку-
ров, молодой пианист, лауреат 
международных конкурсов Иван 
Бессонов.

Самарский академический те-
атр оперы и балета имени Шоста-
ковича традиционно в рамках фе-
стиваля представит премьеру. 15 и 
16 сентября труппа покажет балет 
«Барышня и хулиган» (16+).

- История создания этого про-
изведения заслуживает отдель-
ного внимания, поскольку Шо-
стакович такого балета не писал. 
Его хореографические новел-
лы были объединены в одноакт-
ный спектакль, который впервые 
был показан в 1962 году на сце-
не Малого оперного (ныне Мари-
инского) театра. Существует из-
вестный фильм 1918 года по сце-
нарию Владимира Маяковского, 
в котором знаменитый поэт ис-
полнил главную роль. По моти-
вам этой картины и родился ба-
лет. Он получился очень ярким, 
потому что объединяет музыку 
Шостаковича разного времени: 
молодого, саркастичного компо-
зитора и более зрелого мастера. 
Балетмейстер Сергей Мохначев, 
исполнявший в свое время пар-
тию Хулигана, переносит про-
изведение на самарскую сцену в 
том виде, в каком оно появилось 
в Ленинграде, - рассказал художе-
ственный руководитель и глав-
ный дирижер Самарского акаде-

мического театра оперы и балета 
Евгений Хохлов.

В первом отделении будет по-
казан фильм 1918 года «Барышня 
и хулиган». В роли тапера высту-
пит композитор, ученик Бориса 
Тищенко (который в свою очередь 
занимался в аспирантуре у Дми-
трия Шостаковича) Илья Кузне-
цов.

24 сентября самарский театр 
после двухлетнего перерыва по-
кажет оперу «Леди Макбет Мцен-
ского уезда» (16+). За дирижер-
ский пульт встанет ее дирижер-
постановщик Александр Аниси-
мов. В партии Сергея - солист мо-
сковского театра «Геликон-опера» 
Сергей Абабкин.

В программе форума не толь-
ко концертные программы и спек-
такли, но также образовательные 
семинары и круглые столы.

- Нам важно не только дать му-
зыке звучать, но и поговорить о 
ней, - подчеркнул председатель 
самарской организации Союза 
композиторов России Марк Ле-
вянт.

Закрытием программы «Шо-
стакович. Над временем» 2 октя-
бря станет концерт, который яв-
ляется частью другого форума - 
ежегодного Международного му-
зыкального фестиваля Ильдара 
Абдразакова (12+). Со сцены са-
марской филармонии прозвучат 
увертюры и арии из опер русских 

и зарубежных композиторов. Для 
зрителей выступят заслуженный 
артист РФ, народный артист Ре-
спублики Башкортостан, народ-
ный артист Республики Татар-
стан, лауреат национальной теа-
тральной премии «Золотая маска» 
и двух премий «Грэмми» Ильдар 
Абдразаков, солист музыкально-
го театра «Геликон-опера» Алек-
сей Тихомиров, солист Мариин-
ского театра Станислав Трофимов 
и приглашенный солист Мариин-
ки Кирилл Белов.

Музыка прозвучит в исполне-
нии академического симфониче-
ского оркестра Самарской госу-
дарственной филармонии под ру-
ководством Дениса Власенко. 

21 сентября, 18:30
«Угрюм-река - жизни океан» (16+)
Театр драмы имени Горького
Эпическая драма с музыкальным сопрово-

ждением по мотивам романа Вячеслава Шишко-
ва. Перед зрителем развернется представление 
с элементами детектива, комедии и драмы. Глав-
ные составляющие спектакля - текст Вячеслава 
Шишкова и музыка Дмитрия Шостаковича. Автор 
проекта, инсценировки и постановки - Анна Ай-
рапетянц. В роли Петра Громова и «от автора» - 
народный артист РФ Валерий Баринов.

22 сентября, 19:00
Балет «Распутин» (12+)
Театр оперы и балета имени Шостаковича
Сергей Полунин - российский артист балета, 

актер и фотомодель. Был премьером Королев-
ского балета в Лондоне, работал в театре имени 
Станиславского и Немировича-Данченко, уча-
ствовал в проектах Новосибирского театра опе-
ры и балета.

Григорий Распутин - один из самых таинствен-

ных и противоречивых персонажей российской 
истории. Герой, которого создала японский хоре-
ограф Юка Ойши, совмещает в себе как отрица-
тельные, так и положительные черты. В ее балете 
все действующие лица прежде всего живые лю-
ди, а уже потом исторические персонажи.
28 сентября, 19:00

«Вне времени. Хореографические шедев-
ры Леонида Якобсона» (6+)

Театр оперы и балета имени Шостаковича
Санкт-Петербургский государственный акаде-

мический театр балета имени Леонида Якобсона 
- уникальный художественный коллектив, жемчу-
жина не только Северной столицы и России, но и 
всего мирового культурного пространства.

«Свадебный кортеж» - один из самых ярких 
спектаклей в репертуаре театра. Также самар-
ской публике представят восстановленные в 
этом году якобсоновские миниатюры «Лебедь», 
«Качуча», «Средневековый танец с поцелуями» 
и одноактный балет «Блестящий дивертисмент», 
легендарные «Па-де-де» на музыку Моцарта, «По-
лет Тальони», «Па-де-катр» и «Па-де-труа».

Главные события фестиваля



16 №197 (7508) • ВТОРНИК 12 СЕНТЯБРЯ 2023  • Самарская газета

УЧРЕДИТЕЛЬ, ИЗДАТЕЛЬ - Администрация г.о. Самара.
АДРЕС УЧРЕДИТЕЛЯ, ИЗДАТЕЛЯ: 443010, Самарская область, г. Самара, ул. Куйбышева, 137.

Газета зарегистрирована Поволжским региональным управлением  
регистрации и контроля за соблюдением законодательства РФ о средствах 
массовой информации Государственного комитета Российской Федерации  
по печати. Регистрационный номер С 0481 от 7 декабря 1998 г.

АДРЕС РЕДАКЦИИ 443020, Самарская область, г. Самара, ул. Галактионовская, 39. E-mail: info@sgpress.ru.
Телефоны: 979-75-80 (приемная); 979-75-82 (отдел рекламы).

ПОДПИСНЫЕ ИНДЕКСЫ ПА613, ПА535, ПО438, ПИ967, 52403, 52401, 53401.
ТИРАЖ 7 050. В розницу цена свободная. За содержание рекламы несет 
ответственность рекламодатель. Незаказанные материалы не оплачиваются. 
Время подписания в печать: по графику - 19.00, фактическое - 19.00. 
Дата выхода в свет 12.09.23 г. 
Отпечатано в Самарском филиале ООО «Типография КомПресс-Москва»
(443082, Самарская область, г. Самара, улица Клиническая, 257). 
Заказ №1557.

ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ ГАЗЕТЫ
sgpress.ru 

№197
(7508)

МУНИЦИПАЛЬНОЕ АВТОНОМНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ  
ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА «САМАРСКАЯ ГАЗЕТА»

РЕДАКЦИЯ
Главный редактор - Ваулина Ю.Ю.
Заместители главного редактора:  
Андрианов В.Л., Келасьева С.В., Преснухина Е.В.
Руководитель службы выпуска - Калядина О.Е. 
Ответственный секретарь - Блинков С.А.

ДИРЕКЦИЯ
Руководитель учреждения -  
Галлямова Е.Е.
Заместители руководителя:  
Фокеева И.В., Камнева И.В.,  
Жиляева А.В., Шунцева И.В.

Ева Скатина

В воскресенье в этнопарке со-
стоялся фестиваль, приурочен-
ный к Дню дружбы народов. Для 
знакомства с культурой, тради-
циями и обычаями националь-
ностей, населяющих нашу землю, 
свои двери открыли все 20 подво-
рий-экспозиций.

На центральной площади пар-
ка работали тематические пло-
щадки и ярмарочные ряды. Все 
желающие могли принять уча-
стие в конкурсах и интеллекту-
альной этновикторине, написать 
этнодиктант, послушать лекцию 
об истории и традициях того или 
иного народа, погрузиться в мир 
национальных языков под руко-
водством педагогов-наставников 
воскресных школ. Здесь же можно 
было попробовать блюда нацио- 
нальных кухонь. 

Огромное количество участни-
ков собрали творческие мастер-
классы. Здесь предлагалось изго-
товить брошь из волжского кам-
ня и натуральной кожи, освоить 
азы техники домовой резьбы, на-
учиться писать свое имя тушью на 
корейском языке, потренировать-
ся в росписи картины в различ-
ных техниках. Дети и взрослые с 
удовольствием плели из лозы, из-
готавливали сувениры из природ-
ных материалов и создавали ко-
кошники в современном стиле, 
используя национальные мотивы. 

На главной сцене гостей празд-
ника радовали своим творче-
ством многочисленные нацио-
нальные коллективы. Артисты 
танцевали, пели, играли на народ-
ных инструментах. Гвоздем про-
граммы стало выступление звез-
ды эстрады Кавказа, заслужен-
ного артиста республики Южная 
Осетия Игоря Тасоева. 

Фестиваль «Наследие народов» 
посетил губернатор Дмитрий 
Азаров. Обращаясь к гостям и 
участникам, он отметил, что в Са-
марской области проживает 157 
разных народов, и поэтому у на-
шего региона такая яркая, само-
бытная и многогранная культура. 

- Все, что создано на самарской 
земле, создано руками людей раз-
ных народов и национальностей. 
Испокон веков здесь все живут в 

мире, согласии и дружбе. Это глав-
ное достояние нашей земли, - ска-
зал глава региона. 

У каждой избы, хаты, юрты вы-
страивались очереди из желающих 
посмотреть, как в былые времена 
жили люди разных национально-
стей и какие традиции сохраняются 
в народных культурах по сей день. 
Гостей встречали представители 
национально-культурных центров, 
которые с удовольствием отвечали 
на вопросы посетителей. В подво-
рьях можно было узнать, чем татар-
ская печка отличается от русской, 
почему у осетин было принято при-
вязывать ребенка к люльке и какие 
домашние дела доверяли пятилет-
ним детям в башкирских семьях. 

 - Нужно помнить, что все мы 
живем под одним небом. Наш 
центр дружит со всеми нацио-

нальностями, мы участвуем во 
всех городских мероприятиях, кто 
бы нас ни пригласил - армяне, ев-
реи, поляки, белорусы… Такие 
праздники, как сегодня, еще боль-
ше сплачивают. Важно, чтобы лю-
ди встречались, общались, об-
менивались эмоциями, - считает 
представитель немецкого нацио- 
нального дома Мария Струкова.  

Как отметил заместитель ру-
ководителя управления по взаи-
модействию с социально ориен-
тированными некоммерчески-
ми организациями департамента 
общественных и внешних связей 
аппарата администрации Сама-
ры Дмитрий Долганов, важность 
проведения таких мероприятий 
трудно переоценить. 

- Сегодня самарцы пришли в 
этнопарк, чтобы лучше узнать 

культуру народов, проживающих 
в нашем городе. В современных 
условиях очень большую роль 
играют национально-культурные 
центры. Они способствуют сохра-
нению родного языка и традиций, 
работают с соотечественниками, 
которые приезжают в Российскую 
Федерацию, чтобы стать ее новы-
ми гражданами. Без такого взаи-
модействия, без понимания того, 
что на нашей гостеприимной зем-
ле могут жить, творить, рожать 
детей, находясь в добрососедских 
отношениях, люди разных нацио- 
нальностей, представить сегод-
няшние реалии невозможно, - 
подчеркнул Дмитрий Долганов. 

В завершение праздника со-
стоялось чествование лучших 
представителей национальных 
объединений.

ПРАЗДНИК

Традиции

Дуслык, дуставал, туслайх, 
а по-русски - дружба
В этнопарке прошел фестиваль «Наследие народов»
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